

20 MAY

Cambodia. Se convoca a Asamblea general en el comedor y asambleas por Facultad.

12 Advertencia del jefe de Policía N. Romanutti: no se permitirá la agitación callejera.

13 A. Tosco y J. Malvar, en representación de los "independientes" de Córdoba, adheridos a la CGT, cuestionan el proyecto de normalización de la CGT que culminará con el Congreso del 29. Postulan para ese día paro general con concentración pública mediante urgente reunión de gremios confederados; manifiestan apoyo a los reclamos estudiantiles.

FOTIA

13 Tensa situación en Perdriel. ^(la planta ocupada de Quidan) 7 rehenes. Se permite la entrada a Romanutti, a quien se enseñan los preparativos para impedir el desalojo: tanques de combustible, bombas molotof, barricadas. Gestiones en el Dep. provincial del Trabajo y la mediación de Romanutti no logran acuerdos. La "lista Azul" de SMATA critica a las autoridades sindicales: entregaron a los trabajadores a la patronal y la policía. El Secret.

13 Trascienden conflictos entre las autoridades de la SET y el interventor en la UF por las elecciones cuyo trámite se demora.

13 En Tucumán, delegados de FOTIA y FEBIA entregan al Gob. Nanciales un memorandum destinado a Onganía: se oponen a nuevas clausuras de ingenios, solicitan participar en la administración de los intervenidos y denuncian anomalías, especialmente en el pago de jornales.

30 MAY

Gral. de SMATA, E.Torres recorre desde afuera el perimetro de la planta, pero no baja de su auto; sobre los techos un cartel dice: "Elpidio Torres nos ha engañado"

61 13 Acto estudiantil en el centro en apoyo a la toma de Perdriel y manifestación hasta dicha planta

62 13 Matones de SMATA intentan impedir asamblea obrero-estudiantil en la puerta de Santa Isabel y agreden a estudiantes y periodistas; el personal los rechaza y se realiza el acto de apoyo a la toma de Perdriel; los oradores acusan a E.Torres por haber denunciado como "comunistas" a los operarios trasladados.

13 Desde la víspera está ocupada la metalúrgica Italbó, por atraso en el pago de 5 quincenas.

90 13 En la sede de la CGT, con asistencia de M.Labat representando a las "62" y de un miembro del secretariado de la CGT, la CD de SifraC ofrece conferencia de prensa. Justifica su actuación (no hubo despidos ni sanciones graves en 1969) y se consiguió una nueva categoría y la creación de una comisión clasificadora de categorías). califica al gobierno como "enemigo de la clase trabajadora". Luego informa

70 MAY

que "una minoría levantisca" influenciada por designios políticos "que ni ellos mismos comprenden" quiere desplazarlos, creando el caos, amenazando^a la fuente de trabajo y proponiendo incendiar las instalaciones, tomar rehenes y poner bombas; ^(ese grupo está) dirigida e identificada "per ideologías fonáneas".

13 La delegación local de la SET comunica que, vencido el plazo acordado a SifraC para convocar a Asamblea, se procederá de oficio.

13 El rectorado anuncia que en la fecha se reabrirá el comedor y el 18 se reanudarán las actividades académicas.

13 Siguen las reuniones y asambleas para concretar una coordinadora estudiantil; en todas se manifiesta solidaridad con trabajadores de Perdriel.

14 El Sind. de Prensa repudia la agresión a periodistas consumada en la víspera, a la salida de Santa Isabel, por individuos vinculados a SMATA.

14 Mientras se discuten en Santa Isabel dos posiciones (abandono y concurrencia a Perdriel o toma de Santa Isabel

20 MAY

en apoyo a ^{aquella} ~~la~~ y se denuncia que la CE de SMATA amenazó a obreras de ILASA para impedir que concretaran su solidaridad con abandono de tareas, un integrante de ^{la} ~~asamblea~~ EE lleva a Perdriel la oferta de la empresa: hasta las elecciones los operarios trasladados seguirán en su nuevo destino, pero serán repuestos en Perdriel si son elegidos. La contrapropuesta obrera -elecciones inmediatas en el 2º turno con la presencia de los trasladados, vuelta de los mismos a sus puestos anteriores si fueran elegidos y ninguna represalia contra los ocupantes- es aceptada por la patronal y convalidada por asamblea, que desde desocupación, previa limpieza y libertad de los rehenes; se informa que la solución se debe a las propuestas de los delegados de Perdriel, ya que la CE de SMATA había aceptado el enfoque de la empresa. Para esa hora, en una asamblea en Santa Isabel se hacen durísimas críticas a E. Torres y la CE de SMATA que son respondidas por aquél atribuyéndose la iniciativa que llevó a la superación del conflicto.

14 Los "independientes" expresan solidaridad con los obreros de Perdriel e

20 MAY

Italbó.

14 La UOM, refutando a la Cámara de Industrias Metalúrgicas de Córdoba, defiende las actuaciones de Dep. de Trabajo provincial y recuerda que la SET no tiene elementos para ejercer la policía del trabajo

14 En distintas facultades, asambleas de apoyo a los obreros de Perdriel.

700 estudiantes manifiestan en el

96 centro, levantando barricadas.

14 Como consecuencia de las ~~reuniones~~ ^{la conferencia de prensa de} siones de la CD de SIRAAC en la visita que suscitó repudio masivo en la fábrica, para, una asamblea realizada en el primer turno decide la ocupación de la planta de Fiat Concord. Se pliega el 2º turno. Exigen la renuncia de la CD sindical, establecen guardias en el perímetro y arriman tanques de combustible para impedir un eventual desalojo. Se impide la salida de funcionarios de la empresa, aunque se niega que sean "rehenes". Intensas gestiones del jefe de policía incluyen una entrevista del Interventor Federal con dirigentes de la C. provisoria y su asesor legal A. Curutchet. Reyes se compromete a obtener el acortamiento de los plazos para la convocatoria a Asamblea Extraordinaria y garantiza la libre afiliación al sindicato, hasta aho-

relacion. agregar
situación capitalista
2 turnos juntos

30 MAY

ra impedida por la CD. Una asamblea rechaza la propuesta y decide continuar la toma hasta la renuncia de ~~XXXXXXXXXX~~ la dirección sindical. Entrada la noche aparecen cartelones y se acercan familiares, estudiantes y vecinos, con abrigo y comida.

14 El secretariado de la CGT convoca a plenario de gremios confederados el 22 del cte., para tratar conmemoración del Cordobazo el 29.

15 A raíz del pago del 50% de los haberes adeudados y la promesa de abonar el resto en 24 hs., se levanta la ocupación de Italbó.

CB

15 Se complica el conflicto en Aerometal Petrolini, por falta de cumplimiento de las promesas patronales.

97

15 Continúa la ocupación de Fiat Concord. El comunicado de la gobernación no menciona la oferta de Reyes pero advierte sobre los delitos que implica la ocupación. Solidaridad de estudiantes (30 detenidos en puerta de fábrica) y de personal de Materfer, GMD y Aerometal Petrolini con nutridas delegaciones. La CGT expresa su apoyo a través de E. Torres. La Bolsa de Co-

AT

(9)

15 Violentos choques entre estudiantes y policías, en Rosario y Buenos Aires, en manifestaciones de homenaje a los caídos en 1969.

15 Se anuncian entrevistas de la CRN con el min. del Interior y los secr. de Industria y Comercio, Salud Pública y Trabajo, con motivos variados. Los dirigentes asistirán a la constitución de la Comisión Asesora de Precios y Salarios, que integran.

15 Intervención a la ~~XXXXXXXXXX~~ CAT e investigación judicial por la falta de 300.000 bolsas de azúcar.

15 En Córdoba, el dirigente de la UF A. Scipione y el asesor legal de

70 MAY

mercio telegrafía su "preocupación" al Interventor Federal. El jefe de policía, que había mediado en la víspera, no se hace presente. Un vehículo con altoparlantes se ubica frente a los portones y advierte sobre las sanciones que corresponden a los presuntos delitos de los ocupantes.

(42)

15 La masiva ocupación policial del casco céntrico frena la intensidad de las movilizaciones estudiantiles en homenaje al asesinado estudiante Cabral, pero en varios puntos se producen escaramuzas. Los alumnos de la Univ. Católica ocupan las sedes de sus facultades de Derecho y Arquitectura, en solidaridad con las luchas populares y homenaje a los caídos en mayo de 1969.

la intervenida CD, H. Solari Yrigoyen, denunciaron fraude/ para las próximas elecciones del sindicato.

100-102

de trabajadores de Fiat Concord

16 En la madrugada una asamblea acepta la propuesta del Dir. Gral. de Personal de ~~FIAT~~ *la empresa* *(retenido en la planta)*, H. Ferrero, quien manifiesta que es evidente la representatividad del rechazo a la CD de SiTraC y solicita autorización *salir del complejo fabril y* para gestionar las renunciaciones de los dirigentes. El trámite se realiza en

(9)

16 Violentos incidentes en actos que forman parte del plan de lucha estudiantil, en Buenos Aires, Rosario, Resistencia y Tucumán.

(15)

16 Se denuncia la muerte, en el penal de Villa Devoto, de un acusado por actividades subversivas que ingresó con evidencias de "un duro castigo"

la jefatura de policía, donde J.E. Lozano y los restantes 6 miembros de la CD entregan sus renunciaciones por escrito, solicitando el nombramiento de un delegado electoral. Considerada la documentación en otra asamblea, en un clima de euforia, el personal desocupa la planta.

16 En conferencia de prensa E. Torres, Secr. Gral. de SMATA y titular de la CGT sostiene que no fueron personas vinculadas al sindicato los agresores a estudiantes y periodistas el día 13, defiende la actuación del sindicato en el conflicto de Perdriel y acusa a los obreros de esa planta de prescindir de la organización y anaquizar el sindicato. Luego critica la actitud de M.A. Correa, representante del Sind. de la madera en el Secr. de la CGT, que prometió el apoyo de ésta a los ocupantes de Perdriel y una visita a la planta (que no cumplió), sin comunicarse con la CE de SMATA y solicita a la CGT un "tribunal sindical" para juzgar la conducta de la mesa de SMATA durante el conflicto. A la espera del dictamen, que es considerado "un voto de confianza" se "autosuspende" en su cargo en la CGT, luego de proponer

16 Las "62" ratifican su oposición al gobierno y resuelven concurrir al congreso de la CGT, aunque el mismo sea "una mera maniobra" de las autoridades

(24) 16 El Secr. de Trabajo R. San Sebastián sostiene que la CGT normalizada no llevará a cabo "planes de lucha" porque el movimiento sindical "no busca ejercer una actividad agresiva" y afirma que el órgano de conducción sindical es uno de los muchos mecanismos para la "participación", que es una realidad en la "Revolución Argentina".

70 MAY

(aniversario del conflicto)

que el 29 se conmemore, como jornada de duelo, con un paro de 24 hs.; adelanta que si la moción no es considerada, SMATA hará el paro por su cuenta.

17 El Mov. de Unidad y Lucha y la Agrupación 1° de mayo de SMATA cuestionan la actuación de la CE en Perdriol y las declaraciones de E. Torres: su conducta debe juzgarse en asamblea de trabajadores, y no en un tribunal integrado "por la derecha peronista"

18 En conferencia de prensa el jefe de policía M. Romanutti desmiente a E. Torres: no tuvo contactos con SMATA por el conflicto de Perdriol, la policía actuó con moderación para disminuir el clima de violencia y él no incitó a los obreros a incendiar Fiat, sino, por el contrario, coadyuvó a la solución pacífica del conflicto.

18 Por resolución 377 de la SET se designa delegado electoral en SiTraC a Minervo Benito, con las "facultades estatutarias".

18 En la sede de la CGT M.A. Correa

18 Reunión de la CRN con el M. del Interior Imaz para tratar la disolución del Instituto de Obra Social de la prov. de Buenos Aires.

18 Con la actualización de los padrones, están autorizados para concurrir al Congreso de la CGT 795 delegados representando 143 organizaciones, incluyendo las adheridas a las "62", que acatarán la citación.

18 Se informa sobre el "plan de lucha" de la FUA en conmemoración de los sucesos de 1969 y los dirigentes estudiantiles advierten sobre un presunto cierre de las universidades.

70 N.º 1
reruta los cargos de E.Torres: no intervino, ni siquiera telefónica mente, en el conflicto; Torres fué mal informado, con el objeto de provocar la ruptura del mov. obrero cordobés; se autosuspende en sus funciones hasta que Torres reconozca su error y la CGT emita un informe donde conste su inocencia; lo acompañan los miembros del secretariado A.López (UTA) y A.Martini (UOM) que anuncian que la CGT estudiará el caso.

18 Se reanudan las actividades en la universidad, suspendidas desde el día 8.

19 Sin la presencia de titular y adjunto (E.Torres y M.A.Correa) el secretariado de la CGT conmina a ambos a reasumir sus funciones en la sesión del 20 y afrontar la responsabilidad de continuar la lucha y organizar la conmemoración del cordobazo

19 M.Benito toma posesión del cargo de delegado electoral en SifraC: se confeccionará padrón con las nuevas afiliaciones y se convoca-

18 Se inicia una reunión de generales, presidida por el ^{CA} ~~Correa~~ La-nusse, que pasa a cuarto intermedio mientras éste entrevista a Orzánia

19 A pesar de las numerosas impugnaciones, comienzan los comicios en la UF y la AB

19 Se reanuda la reunión de Generales, interrumpida en la víspera. Se informa que se trata el "plan de instrucción" del arma

70 MAY

rá a elecciones, aunque no se indica fecha.

19 El Mov. de Unidad y Lucha (Merido al MUCS) y la Agrupación 1° de mayo, ambos de SMATA, critican la propuesta de E. Torres (paro de 24 hs. el 29) y postulan paro activo de 14 hs.

154
19 El sindicato del Vidrio denuncia suspensiones en la fábrica Lumitrón

126
19 Estudiantes de la Univ. Católica repudian a sus autoridades por haber permitido la entrada de la policía para reprimir en los claustros y por la suspensión a 155 alumnos.

126
19 Dirigentes estudiantiles denuncian el asalto de un grupo de personas con consignas nazis y armas de fuego a un curso en la Fac. de Derecho, con características similares al que dió pie para intervenir el sindicato de Luz y Fuerza en febrero.

126
19 Asambleas en Medicina, Cs. Exactas y Arquitectura se pronuncian contra un posible cierre de la universidad; en Filosofía, los alumnos ocupan el decanato.

70 MAY

20 El secretariado de la CGT comunica que se han reintegrado E. Torres y M. A. Correa y desestima ~~xxxxxxx~~ afirmaciones sobre que el alejamiento de aquellos de sus funciones tenía como objeto eludir su participación en los actos conmemorativos del 29 de mayo.

20 Directivos de la Asoc. de Señaleros y jefes de estación denuncian rebajas de categoría y un plan de reducción del servicio ferroviario.

20 Asambleas, actos y ocupaciones en diversas facultades de la Univ. nacional y huelga en la Escuela de Cs. Políticas de la Católica.

110
20 La Fed. Gráfica Bonaerense no concurrirá al Congreso de la CGT e invita a todas las organizaciones adheridas a la CGT-a a un plenario el 29 y 30 de mayo.

104
20 Por la tarde, prolongada reunión de Lanusse con el Min. del Interior IMAS para tratar "los problemas que plantea el terrorismo". Hasta altas horas de la noche, reunión en Olivos, de Onganía con los ministros de Interior y Economía y Trabajo y secretarios de Hacienda y Comercio Interior; Lanusse no asiste; Onganía pide a Imas que cancele su viaje a Santa Cruz

109
20 Serios disturbios en Tucumán, luego de una misa de sacerdotes del tercer mundo "por los caídos en la lucha por la liberación".

108
20 En conferencia de prensa en Buenos Aires dirigentes estudiantiles denuncian la intención del Min. de Educación de cerrar las universidades en la próxima semana, y aseveran que ello no impedirá el cumplimiento del "plan de lucha". Denuncian detenciones, órdenes de captura y torturas a numerosos dirigentes estudiantiles. Se publica

nutrida información sobre actos estudiantiles en todo el país.

21 Los "independientes" ratifican su propuesta de paro activo de 14 hs. con concentración pública el 29. Las "62" proponen se declare "Semana de la Resistencia" a la que va del 25 al 29, con crespones negros en los locales sindicales y a llevar por los trabajadores, ~~muchos~~ actos públicos el 26 y 27 con asambleas en las fábricas y paro activo el 29.

21 A. Lopez, paritario de UTA y secr. de prensa de la CGT, denuncia posible aumento de tarifas del transporte urbano, por acuerdo del gobierno ^{con} los propietarios de muchas unidades, así como que las empresas descuentan los aportes previsionales de los dependientes pero no los depositan.

21 Asambleas en varias facultades, ocupación de Económicas y Ingeniería, donde 1000 estudiantes exigen la reunión del Consejo Académico que debe tratar sus reivindicaciones. Movilizaciones callejeras con actos relámpago, barricadas, fractura de vidrieras, ocupación del hospital de Clínicas; represión policial.

21 En Rosario, enfrentamientos entre estudiantes y policías por la conmemoración de los hechos de 1969. En Santa Fe, actos y manifestaciones callejeras, sin incidentes

21 Paro docente en Tucumán

21 El PEN interviene la CAT, expropia sus ingenios y crea CONASA para explotarlos.

21 La Comisión de Acción Política de la disuelta UCRP declara, en Mar del Plata que el país va "rumbo al corporativismo" y que el inventario de 4 años de ^{este} gobierno es "una suma deplorable de cosas"

20 MAY 1963

22 Nutridos contingentes de la guardia de infantería, gendarmería, policía Federal y provincial y bomberos rodean la Fac. de Ingeniería, bombardean la manzana con gases lacrimógenos hasta la saturación y asaltan la sede con piquetas y barras. Los estudiantes son obligados a salir de a uno y salvajemente golpeados. Efectivos de seguridad se apoderan de objetos de valor ante la vista de periodistas. Romanutti aduce que los efectivos provinciales no actúan, limitándose a efectuar el "control exterior" de la operación. Se informa que quedan 1500 detenidos y 40 heridos graves. Numerosas declaraciones de repudio, entre ellas del plenario de gremios confederados de la CGT y la ex UCRP.

22 A medida que se conocen los sucesos de Ingeniería, los estudiantes abandonan las clases, realizándose asambleas en varias sedes y en el comedor universitario. A las 15 acto obrero estudiantil a la puerta de Santa Isabel; los asistentes se dirigen hacia el centro, donde por largas horas se realizan manifestaciones con barricadas, actos de linchaje y otro frente a la CGT; a las 22 renace la calma.

104

27 Comunicado del Min. del Interior sobre el desalojo de la Fac. de Ingeniería de Córdoba: Onganía fue informado en reunión de gabinete; se afirma que la situación es "normal", quedando 800 detenidos y 11 heridos internados.

22 J. Rucci, ex colaborador de Vandor y secr. gral. de la seccional San Nicolás de la UOM sería propuesto por una fracción de las "62" y sectores "participacionistas" y "no alineados" para la titularidad de la CGT.

107

22 Es detenido en Salta, y confinado en Entre Ríos, a disposición del PEN, el Gral. (RE) Cándido López, que en los últimos meses recorrió el país difundiendo declaraciones políticas.

0125

22 Comunicado de la Intervención Fede-
ral: afirma que no hubo muertos,
atribuye a "grupos de extremistas"
la incitación a la violencia, ^{Sostiene} afirma
que preservará el orden, exhorta a
los padres a cuidar a sus hijos,
ante las ^{actividad} ~~incitaciones~~ de extremistas
entre los alumnos primarios y secun-
darios.

22 El plenario de gremios confederados
(34 organizaciones representadas y
bajo la presidencia de E. Torres)
resuelve paro activo ~~hasta~~ el 29,
con acto donde cayera M. Mana en 1969, y
actos el 26 en las plazas Gral. Paz
y Velez Sarsfield; repudia la repre-
sión policial en Ingeniería y el
congreso normalizador de la CGT na-
cional.

0125

23 El rectorado de la universidad nacio- 23 Solidaridad de la CGT (A) con los es-
nal suspende todas las actividades tudiantes cordobeses. Declaración
hasta el 30 inclusive; lo mismo de FUA disponiendo huelga estudian-
deciden la Tecnológica y la Católica til con ocupación de facultades
ca. hasta el 29.

0125

23 El integralismo denuncia la puesta
a disposición ^(AU PEN) de C. Azócar, secr. gral.
de la UNE. AUN denuncia vejámenes y
"abusos deshonestos" contra una es-

24 En la 2^a quincena de junio, 1 consigna q' en la entrevista con FUA Torres anunció que "la semana que viene tomamos todas las plantas" → a pag 69

(en Ingeniería)
tudiante que además fue golpeada. Se informa sobre la actuación de civiles con manoplas de acero y cadenas, interviniendo en la represión de Ingeniería junto a la policía: se los síndica como los mismos Comandos que atacaron el sindicato de Luz y Fuerza en febrero.

126
24 Conferencia de prensa de dirigentes de FUA, que vinieron a Córdoba para anudar relación con sus organizaciones sindicales: los actos del 29 no pueden limitarse a la conmemoración de los muertos; su objetivo debe ser conmover al régimen obligándolo a volver al sistema de la Constitución.

24 El cuerpo de delegados de Ingeniería informa que ^{el 22} se había pactado ~~xxxxx~~ ~~xxxxx~~ la desocupación del local con el juez Barrera, que garantizó la seguridad de los estudiantes, pero que cuando éstos abrieron las puertas las fuerzas de seguridad los golpearon y destrozaron y robaron sus pertenencias. El decano y miembros del Consejo de Filosofía repudian la violencia, "inaceptable" para mantener "un

125
24 En La Plata se reitera el plan de acción estudiantil para la semana, con manifestaciones y actos; durante las protestas contra la represión ejercida en Córdoba hay 3 detenidos.

24 Dudas sobre la realización del Congreso de la CGT, por falta de acuerdos entre los sectores y porque el paro de la CGT cordobesa puede derivar en situaciones "poco propicias" para los congresistas. Se ha actuado el acercamiento entre las "62" y los "8" expulsados, que ahora retornan. Los participacionistas se afirman con el triunfo de la lista 2 en la AB.

20 MAY

orden puramente exterior". Repudian también la represión, la disuelta de mocracia cristiana, y el Mov. Nacional y Popular; AATRA suspende los festejos del día del telegrafista en señal de protesta.

AATRA

Parado 24

26 Comunicado de M. Souberán, decano de Cs. Exactas: efectivamente solicitó la intervención del juez federal para el desalojo de Ingeniería, pero le requirió que no se ejerciera violencia. Anhela que no se repitan jamás los hechos que presencié.

26 Numerosos pronunciamientos contra la represión en Ingeniería de partidos políticos, agrupaciones estudiantiles, los Consejos Académicos de Arquitectura y Cs. Económicas, sindicatos y "comunidades cristianas" de 4 barrios.

26 SMATA denuncia la intransigencia patronal en la paritaria de ILASA: los sueldos de sus 300 operarias son 50% de los que percibe el resto de los mecánicos; una asamblea del personal decide realizar actos de protesta con abandono de tareas.

20 MAY 1955

169

26 El gobierno dispone la intervención administrativa a Aerometal Petrolini y CARCO SACYF, para salvaguardar las fuentes de trabajo.

26 Cumpliendo el plan de la CGT se realizan actos relámpago en el centro; los intentos de reunirse en plazas Velez Sarsfield y Gral. Paz son frustrados por la policía: corridas, gases, algunos detenidos.

26 El gobierno provincial analiza medidas de seguridad a regir hasta el 29. ^{San} Acuartelados la policía provincial y gendarmería. Habría instrucciones para no repetir la represión de Ingeniería. Actúa ^{un} comando coordinado (Ejército, Aeronáutica, Gendarmería y policía provincial). Se emiten 4 comunicados para que la población no intervenga en los actos programados y advirtiendo sobre la aplicación de las disposiciones del Estado de Sitio.

27 Los abogados Ford, Kosak y Gustavo Roca formulan denuncia judicial contra los policías que actuaron en Ingeniería, por los cargos de: vejación, apremios ilegales, apoderamiento

27 Reunión de Onganía con Lanusse y 52 generales en actividad, para que el Presidente encare las inquietudes militares elevadas en el memorandum del 28 de abril. Versio

70 MAY 20 Mi

to ilegítimo de bienes ajenos, abuso deshonesto, intimidación, lesiones graves, daños y abuso de autoridad

27 Declaración con numerosas firmas de abogados: repudia la represión en Ingeniería, solicita investigación judicial para determinar la responsabilidad de las autoridades y adhiere al paro del 29, exigiendo levantamiento del Estado de Sitio y libertad de los abogados detenidos.

Declaran

27 Los 12 detenidos por los sucesos de Ingeniería que quedan en la cárcel de Encausados ~~presentan declaración~~ y se les levanta la incomunicación.

27 SiTraM adhiere al paro del 29 y dona \$mn 50.000 a la CGT para el plan de lucha.

28 Comunicados de ADIC, Bolsa de Comercio y Centro de Ingenieros sobre desaliento y retracción por ~~la~~ la agitación social en la provincia.

28 La actividad gremial se centra en el paro de mañana. LVI publica numerosas adhesiones, sindicales y de la Junta de Acción Política de la

nes officiosas atribuyen a Onganía la declaración de que la "Revolución Argentina" llevará todavía 15 o 20 años.

100

27 Las entidades empresarias del agro (FAA, Coninagro, SRA, Confederaciones Rurales y la Com. Coordinadora de Entidades Agropecuarias) firman comunicado conjunto con severas y pormenorizadas críticas a la política aplicada en el sector

112

27 Se posterga para el 2 y 3 de julio el Congreso de la CGT. Se invoca falta de tiempo para incorporar delegados de gremios con recientes procesos electorales.

110

27 Las listas Verde (Lorenzo Pepe) y Rosa (A.Scipione) plantean nuevas denuncias de fraude en la UF.

28 Comunicado de la UIA repudia los "hechos delictivos" presentados como "conflictos gremiales" y critica especialmente las ocupaciones de IKA y Fiat, exigiendo a las autoridades que apliquen "toda la fuerza de la ley"

28 Actos relámpago en Buenos Aires

70 MAY

UCRP.

con volantes de la UCRP y Franja Morada. La policía de la provincia de Buenos Aires está acuartelada.

28 Declaraciones de todas las corrientes estudiantiles porteñas llamando al paro "activo obrero estudiantil"

No se publican comunicados de las organizaciones sindicales.

28 J. Alonso, Secr. Gral de FONIVA y miembro de la CRM, declara que el próximo Congreso de la CGT constituirá, como en 1961, la gran oportunidad de que el movimiento obrero encuentre "su vértice" y que la CGT debe transformarse en un "factor de poder"

28 Conforme a versiones posteriores, en esta fecha se decide el derrocamiento de Argüello.

29 Siguen apareciendo numerosas declaraciones de repudio por la represión en Ingeniería.

29 Numerosos apoyos sindicales y políticos al paro de la fecha, incluyendo larga declaración de la CGT firmada por E. Torres.

29 A pesar de que el transporte no circula desde las 10:00 -contradiciendo la resolución de abandonar las tareas a las 10- los obreros concurren a trabajar y ~~se reanuda el~~

29 En el día del Ejército, su ~~Comandante~~ ^{CJ} A. Lanusse habla en el Colegio Militar: "la democracia es el único régimen compatible con el hombre argentino". Reivindica el movimiento armado del 28/6/66 y afirma que el objetivo final es la vigencia de "una democracia efectiva, en un clima de orden, justicia y libertad".

29 Secuestro del ex presidente P.E. Aramburu. Los medios vacilan en calificar el hecho. Clarín titula: "preo."

30 MAY

salen de fábricas y comercios, ^{convergencia} ~~convergencia~~ ^{A.M. Bas y B. S. Juan} en el lugar donde un año ~~atrás~~ ~~fuera~~ ~~asesinado~~ ~~M. Mena~~ las columnas de SMATA, Fiat y Luz y Fuerza, los estudiantes y público, esti ^{10.000} mándose la concentración en ~~10.000~~ personas. Acto con discursos de E. Torres, A. Tosco y un estudiante, y luego movilización callejera, ocupación con barricadas del Barrio Güemes y actos relámpago. A las 22 termina la actividad; quedan numerosos detenidos y un herido por cartucho de gas; ~~La~~ policía emite 9 comunicados a lo largo del día.

166

29 En el III Cuerpo de Ejército, su titular, E. Sánchez Lahoz sostiene que existen "fronteras ideológicas" dentro de la Nación, que el enemigo interno ataca los valores permanentes para "llegar a la subversión" y "el caos".

30 Comunicados de la CGT, los gremios "independientes", FUA y FEM expresan satisfacción por el paro y actos de la víspera con total participación popular, a pesar de la campaña intimidatoria oficial.

cupa la suerte del ex presidente Aramburu. Fue llevado de su casa por desconocidos uniformados".

125

29 Manifestaciones e incidentes en Mar del Plata y Tucumán, donde se intenta realizar homenajes a los caídos en 1969.

125

29 La CRN decide integrar la delegación argentina a la conferencia anual de la OIT y designa representantes: V. Roqué (^{moderados} ~~gastronómicos~~), E. Bésales (aceiteros), H. Barrionuevo (fideeros), E. Chiessa (refractarios), P. Datarmine (municipales) y R.A. Baldassini (telepostales).

870

30 "Silencio e incertidumbre" ante el secuestro de Aramburu. Infructuosas diligencias para hallarlo y variadísimas especulaciones ante el silencio de sus raptores.

30 SMATA, la Fraternidad y la UOM pro-

20 MAY

30 Pasarán a la Justicia 13 detenidos en los actos del 29. El resto quedó en libertad.

31 Comunicado de la UOM local, felicitando a sus afiliados por la participación en la conmemoración del 29, subraya que ellos salieron a la lucha "con auténtico sentido nacional" y al margen de cualquier postura "foránea, extremista"

31 Se publica informe sobre la fiesta de Carlos Paz el 22 de marzo: insu-
mió más de 2 millones de \$mn, fal-
tan comprobantes por más de 800 mil,
se emplearon numerosos automóviles
oficiales con sus choferes y se abo-
naron abultados viáticos.

testan por la postergación del Con-
greso de la CGT.

31 Sin novedades sobre Arambura. Su
esposa es recibida por Onganía. A-
llegados acusan al gobierno de in-
diferencia e inoperancia.

31 A. Paoletti, director de El Independiente de La Rioja, denuncia ame-
nazas a varios periodistas de un
"Movimiento Anticomunista Argenti-
no"; según las comunicaciones reci-
bidas, se los ejecutará. Paoletti
hace la denuncia ante la policía
provincial, el gobernador, el Min.
del Interior, el presidente de la
Nación y las autoridades de ADEPA

70 JUN —

-75-

junio 1970

1 El SE@ destaca "la integración definitiva de los empleados públicos en las luchas del movimiento laboral"

1 El Consejo Superior universitario dispone la reiniciación de las clases en los colegios secundarios de su dependencia y la continuación de la inactividad en todas las sedes universitarias.

1 En conferencia de prensa en el local de la CGT, el organismo estudian-til interfacultades cuestiona el cierre de la universidad y exige se manifiesten sus causas reales.

1 J. (2a. quincena junio/70) afirma que pocos observadores dudaban en Córdoba sobre el inminente derrocamiento de Onganía a raíz del secuestro de Aramburu.

124
1 Dos comunicados del "Comando Juan José Valle Montoneros" informan que Aramburu fue sometido a "juicio revolucionario" y encontrado culpable de la represión del 9 de junio de 1956 y la "desaparición" de los restos de Eva Perón, de otros hechos no reconocidos por el ex presidente, y de "ser actualmente una carta del régimen, que pretende reponerlo en el poder"; ~~era~~ fué condenado a "ser pasado por las armas". Intensa actividad en esferas oficiales: reuniones del Presidente con el gabinete y altos funcionarios, y de los mandos de las FF.AA. y organismos de seguridad. Exhortaciones públicas del Card. Caggiano y Mons. Plaza a los secuestradores para que eviten hechos "de consecuencias imprevisibles".

1 La Mesa Coordinadora de las "62" y el secretariado nacional del SUPE cuestionan la suspensión del Congreso de la CGT, acusan a la CRN de servir al gobierno y a los "8" de querer perpetuarse en sus cargos

no se sabe
del '76

1 La policía de La Rioja reprime una manifestación estudiantil en homenaje al "Cordobazo". Por "error de procedimiento" es detenido A. Paoletti, director de El Independiente

171
2 A las 11,30 el SMATA retira sus delegados de las paritarias con las patronales de Córdoba y les entrega instrucciones en sobres cerrados; 50 minutos más tarde, los obreros han ocupado 5 fábricas del sector (Santa Isabel, Perdriel, Ilasa, Transax, ^(GM)Grandes Motores Diesel y Thompson Ramco), reteniendo más de 700 rehenes y bloqueando las plantas con tanques de combustible, vehículos y alambradas electrizadas.

173
La CE de SMATA da a conocer un pliego con reivindicaciones ^{del gremio} comunes y las particulares por empresa. La CGT declara el "estado de alerta" y advierte que aplicará "medidas energéticas" si se reprime "con violencia".

174
2 Insistentes versiones sobre la renuncia del jefe de policía: H. Romannutti propugnaría métodos no violentos y el diálogo ante la ocupación fabril.

172
2 En reunión de CONASE el C.J. de la Armada, P. Gnani, plantea el deseo del arma de que F. Inaz deje el cargo de min. del Interior y Lamasse describe la coalición de fuerzas contra el gobierno. El insiste en la necesidad de una "salida política". Onganía pide a los CJ una propuesta concreta para ella.
2 Sin información fáctica sobre el paradero de Aramburu, un comunicado del gobierno atribuye el acto a "ideologías foráneas" y reconoce tácitamente la autenticidad de los comunicados de Montoneros. Se informa sobre un 4º comunicado que da parte de la ejecución de Aramburu el 1/6 a las 7 horas.

172
2 Todos los partidos políticos han repudiado el secuestro de Aramburu. J. Paladino lo condena en nombre del ^{M.N.J.} Mov. nacional justicialista pero recuerda, al mismo tiempo, la "cadena ^(5 años de trampo) de errores" del gobierno. La CRN expresa que los trabajadores no pueden "convalidar un procedimiento

70 JUN 1976

2 Los estudiantes vuelven a ocupar el Hospital de Clínicas; reclaman la reanudación de actividades académicas, libertad de los presos de Ingeniería, impugnan la gestión dilatoria del rector O. Ghirardi y se solidarizan con SMATA. La policía rodea el hospital y dispara gases, pero no pretende desalojar. A las 23,30 los estudiantes desocupan el nosocomio.

2 El presidente del Colegio de Abogados informa sobre gestiones infructuosas para obtener la libertad del Dr. L.G. Arias, detenido en mayo

2 La Cámara Federal de Apelaciones dicta sobreseimiento provisorio para los 12 detenidos de Ingeniería y ordena su inmediata libertad

2 Según nota presentada en 1971 por la Empresa en el juicio de reincorporación de los despedidos, en esta fecha se inicia "el caos" y la obstaculización sindical del trabajo en la planta de Fiat Concord.

2 Comunicado de la Asociación de Señaleros (P.C. Mitre), denunciando rebajas de categoría a estaciones y cabinas de señales; advierte que

repudiable" y llama a la "serenidad" ante la "provocación de inspiración foránea".

2 Onganía habla al país: se establece, por ley, pena de muerte para los secuestradores cuando el hecho derive en muerte o lesiones gravísimas y para quienes atenten con armas contra personal y organismos de seguridad; se aumenta las penas para delitos conexos; se aplicará únicamente para hechos cometidos después de su promulgación.

no
relato
D

la actual administración "liquidará" a la empresa.

70 JUN 02

160
175
180
185
190
195
200
205

3 En Fiat Concord, huelga de brazos caídos en apoyo a las medidas de SMATA. Los obreros de Materfer y Perkins ocupan ambas plantas. La primera, con rehenes, para exigir la renuncia de la C.D. de SiTraM, (se nombra una Comisión Provisoria) encabezada por H.J. Casanova y la segunda por aumentos salariales y solidaridad con SMATA. En las otras 6 plantas ocupadas ^{hay} ~~no~~ novedades.

176

3 Reunión conjunta de las mesas de las "62" y la CGT ante "la negativa de las patronales extranjeras" a considerar las reclamaciones obreras. Se cita a plenario de ambas organizaciones para el 4, solicitan apoyo material y "moral" al pueblo, se advierte que habrá paro por tiempo indeterminado en caso de represión.

CUDAG

177

3 La SET decreta conciliación obligatoria a partir del 8 en el conflicto de SMATA cordobés, citando a las partes a audiencia ese día.

178

3 A mediodía se informa que fue aceptada la renuncia del jefe de policía Romanutti. A pesar de estar to-

3 Versiones contradictorias sobre "procedimientos" realizados por allegados a Aramburu en los que se habría apresado a un sospechoso. El Cap. Molinari declara que "el gobierno ha fracasado" y "se tiene que ir". El vocero presidencial L. Prémoli informa que se realizaron más de 500 procedimientos para encontrar a Aramburu y desmiente la renuncia del jefe de la Policía Federal, Gral. M. Fonseca; afirma que si la búsqueda prosigue es porque se supone al secuestrado con vida.

3 El min. del Interior Gral. Imaz recibe a miembros del CUDAG, que exponen la grave situación del magisterio, especialmente en Tucumán (donde mañana se realizará un paro), Santiago del Estero y San Juan.

3 Comunicado de la FUA: señala la crisis política de las clases dominantes y alerta sobre la "perspectiva falsa" de posibles maniobras "recambistas" o "golpistas".

179

"ha flor y nata de los activistas y delegados que tres semanas antes habían amenazado el poder gremial de E. Torres", dice 1 (3^a quincena junio)

70 JUN

do dispuesto para la ceremonia, su sucesor no asume. Queda a cargo el subje. S. Hoya.

3 El consejo académico de Cs.Exactas "lamenta" los hechos del 21/5, se solidariza con el decano, hace notar la presencia de extraños en la Facultad y llama a los estudiantes a evitar hechos que produzcan mayor deterioro en el ciclo lectivo.

127 4 El Consejo Superior de la Universidad dispone la reanudación de las actividades para el día 8

128 4 Luego de una intimidación del juez de Instrucción no acatada, una compañía de gases bombardea con productos vomitivos la planta de Perdriel, que es desalojada (a las 9.30) en 12 minutos, con procedimientos violentos (se golpea hasta a los rehenes) y (activistas) 250 detenidos. 4

130 Inmediatamente (la policía) desaloja ILASA, y por la tarde Tramex, también con detenidos. Conocidas las noticias, los obreros

131 desocupan ~~Tramex~~ Concord Materfer, y Thompson Ramco, sin cerco policial. Al anochecer se normaliza la situación en GMD y a medianoche en Perkins.

132 Sólo queda ocupada Santa Isabel, donde a pedido de Mons. Primatesta,

129 4 Por la mañana, reunión de los CJ; acuerdan la necesidad de poner en práctica un plan político fijando fechas y haciéndolas públicas. Se comunica la decisión a Onganía, que los cita para el día siguiente.

4 El vocero presidencial Prémoli admite la existencia de un detenido, sospechoso por el secuestro de Aramburu. Vecinos los identifican como Wenceslao Orué.

4 El Gral. Imaz vuelve a afirmar que se está en presencia de un "plan subversivo" continental y que las ocupaciones de fábricas en Córdoba están relacionadas con el secuestro de Aramburu. Informa que salieron

(según algunas versiones impulsado por una gestión de la mesa de las "62" en cabeza por M. Labat)

70 JUN 72

Se libera a 10 rehenes. El Obispo recibe un pliego de condiciones para desocupar la planta libertad a los detenidos, garantías de no represión policial, anulación de órdenes de captura, presencia de I. Lavaud (máximo funcionario de la empresa) en Córdoba para discutir el petitorio gremial.

4 A las 15,15 la CGT dispone paro general por tiempo indeterminado, que sólo se manifiesta en disminución del transporte, con acatamiento mínimo en toda la ciudad. Por la noche, las "62" deciden continuar el paro hasta el 6 a las 6 hs., descontándose el acuerdo formal de la CGT; la medida incluye exigencia de derogación de la pena de muerte, libertad a los detenidos, anulación de las órdenes de captura y llamado a "movilización popular" en apoyo a los ocupantes de Santa Isabel.

103
160

4 Obreros de Fiat Materfer cursan nota a la SET cuestionando a la actual dirección de Sifram, que se niega a llamar a Asamblea Extraordinaria pedida por 900 trabajadores de la planta; solicitan se convoque de

para Córdoba 2 escuadrones de gendarmería y 7 grupos de combate de la policía federal.

123

4 Críticas al gobierno por su desempeño ante el secuestro de Aramburu: H. Sandler (secr. de UDELPA) atribuye toda la responsabilidad al PEN y exige el cumplimiento de un "programa" de nuevos puntos; un grupo de ex comandos civiles manifiesta que acuerdan con el peronismo en repudiar el secuestro, cuestionar la legitimidad del gobierno y considerar que la prueba de su ineptitud es la implantación de la pena de muerte. L. Bravo sostiene que el país ha individualizado a los responsables de la incapacidad de gobernar y que "todos tenemos la palabra, empezando por las FF.AA."

4 Comunicado de la UIA reclama medidas para que, mediante el cumplimiento de las leyes, hoy conculcadas en Córdoba, se restablezca allí el orden.

4 Paro de docentes en Tucumán.

20 JUN 72

4 Declaración del Centro Comercial e Industrial de Córdoba: "El orden espantoso no construye; la subversión tampoco... no creemos que haya solución por la violencia ni paz por la sola represión"

oficio.

AGU 5 A las 3 de la mañana la CGT reduce el paro: de "tiempo indeterminado" a 24 hs.

130

185 5 Unicamente Santa Isabel está ocupada. Se comunica que el gobierno no aceptó la intervención de Primatesta y vuelve a intimar el desalojo. La "Comisión de Ocupación" advierte sobre las consecuencias de una intervención del Ejército y aconseja el abandono, afirmando que esta medida es indispensable para reiniciar las tratativas. Una asamblea resuelve la desocupación, que se realiza en un clima dramático, con acusaciones de traición hacia la CE de SMATA. Cuando la planta estaba casi vacía, llega una caravana de vehículos de las fuerzas de seguridad con un millar de efectivos, que requisan las instalaciones, libera rehenes y apresan a 12 ~~operarios~~ ^{operarios} rezagados. Se confecciona una lista de los considerados responsables de la medida, a quienes se ordena detener en sus domicilios. "Frustración y lágrimas", titula LVI la nota sobre los obreros en retirada.

5 Reunión de los CJ con Onganía, quien manifiesta su discrepancia con el planteo de "salida política" y se reserva el derecho de tomar decisiones; advierte que no admitiría un pedido de renuncia; sostiene que la solución está en las 163 "Políticas Nacionales".

5 Reunión de Onganía con el CONASE, CONADE y CONACYT. Ante objeciones del min. de Defensa J.R. Cáceres Monié a las "Políticas Nacionales", el Presidente sostiene que su promulgación es de su exclusiva incumbencia.

5 La policía de la prov. de Buenos Aires informa que en las últimas 48 horas se cumplieron 1208 procedimientos para localizar a Aramburu y se halló una camioneta que podría haber sido robada por los secuestradores. El Dr. A. Mathov declara que la policía parece querer encubrir a los culpables; ^{sur} el intento de detención del Dr. Sandler obstaculizó la actividad de quienes procuran

70 JUN 02

5 Un comunicado de la Intervención Federal subraya el fracaso del paro general de la víspera y atribuye la falta de ^(respaldo) apoyo a la conciencia de que no se trata de ^(apoyar) reivindicaciones legítimas, sino actitudes de violencia y subversión.

160

5 La CD de SiTrAM, encabezada por H. I. Casanova informa que, contrariando una resolución de Asamblea que disponía el abandono de tareas en apoyo a los obreros de SMATA, un grupo de operarios no afiliados al sindicato, encabezados por el Dr. Curutchet tom¹ las instalaciones y ^{retiene} retiene ilegalmente a la CD, liberándola recién en la madrugada; califican a los ocupantes y a Curutchet como "extremistas". Este se reserva el derecho de accionar judicialmente y aclara que la ocupación se concretó por decisión mayoritaria de los obreros y él actuó en carácter de asesor legal de la comisión provisoria elegida el día 3.

167

5 El gobierno provincial autoriza la inversión de más de 11 millones de \$m en ^{compra directa de} equipos "para reprimir alteraciones del orden, motines, etc."

obtener datos para hallar~~se~~ a Aramburu.

5 Incidentes en La Plata, entre estudiantes y policías.

20 JUN 72

6 Comunicado de la SET en Buenos Aires sobre los sucesos de Córdoba: las acciones que intenten utilizar las fuerzas del trabajo para perturbar serán reprimidas; el gobierno garantizará el respeto a la propiedad privada y la libertad individual.

6 Extensa declaración del secretario de la CGT: critica al gobierno, respalda la decisión de SMATA de desalojar Santa Isabel, desmiente la acusación de "guerrilleros" y "golpistas" contra los trabajadores y declara satisfacción por el cumplimiento del paro general, ^{que,} a pesar de "amenazas y falta de información," se ~~efectuó~~ ^{concretó} en un "90%".

7 Comunicado de SMATA: al desalojar las plantas se desbarataron "los planes de terrorismo", se evitó con vertir a Córdoba en "una hoguera de sangre y muerte" ~~sin permitir~~ que se desnaturalizaran las reivindicaciones con "hechos políticos"; agradece apoyo de trabajadores, estudiantes y "sectores populares" que colaboraron "denunciando la

6 El CJ del Ejército, A.A. Lanusse se reúne en Campo de Mayo con los generales en actividad y los ministros J.R. Cáceres Monié (Defensa) ^{(corroboran el} y C. Etchebarne ^(de Lanusse) (Justicia), ~~que in-~~ ^{forme} sobre la negativa de Onganía a considerar un llamado a elecciones y ^(de este) ~~la~~ propuesta: la aplicación de las "163 Políticas Nacionales" y el ofrecimiento a la JC de constituirse en órgano asesor para su aplicación. Se acuerda el rechazo y la necesidad de asegurar un llamado a elecciones.

70 JUN

existencia de personas que con dilaciones y maniobras" pretendieron ~~dilatar~~ ^{demorar} las evacuaciones.

8 SMATA decreta paro de 48 hs. por reincorporación de los despedidos de todas las plantas. Anuncia que asistirá a la reunión de conciliación en la SET y reivindica las ocupaciones de la semana anterior. Rechaza responsabilidad por la situación de los detenidos y despedidos.

150
204

La ^{"comisión provisoria"} ~~de~~ de SIFRAM ~~comunica~~ comunica que la empresa despidió a 200 operarios por la toma de la semana anterior. Los obreros abandonan la planta y piden apoyo en Concord, donde también se paraliza el trabajo. Ambas "provisorias" constituidas en "Comité de lucha" exigen ser recibidas en conjunto y con su asesor por las autoridades de Materfer, pero la policía detiene al Dr. Curutchet. Una Asamblea ^{del pers} ~~con~~ ^(incl de ambas plantas) ~~planta~~ exige la reincorporación de los despedidos de todas las fábricas.

131

8 A la 9,30 comienza a deliberar la JC. A las 11,20 se hace público el primer comunicado del CJ de Ejército: la responsabilidad del arma es "incompatible" con el otorgamiento de un nuevo "cheque en blanco" al Presidente. A las 14,20, luego de vencer la resistencia del ^{decide} ~~de~~ Aeronáutica Brig. Rey, la JC ~~asume~~ asume el "gobierno de la República" y destituir a Onganía, que resuelve el relevo de Lanusse y no es obedecido. Sin embargo, se niega a presentar la renuncia que se le pide y sólo lo hace a las 23,30, ante el despliegue de tropas que rodean la Casa Rosada. Antes, aprueba por decreto las "políticas Nacionales". Al salir de la sede del Ejecutivo los colaboradores civiles de Onganía, D. Muñoz Barreto comenta que Lanusse ha hecho algo más difícil que desalojar al "Morso": "lo acaba de traer de vuelta a Perón"

20 JUN 68

cas de Ferreyra y que la SET con-
voque a Asamblea Extraordinaria en
Sifram, dada la negativa de Uasa-
nova a renunciar. La empresa acepta
la entrevista conjunta para el día
siguiente y anuncia que los despe-
didos son 37; se vuelve al trabajo
en ambas plantas.

8 Se interpone recurso de hábeas cor-
pus a favor de A. Curutchet, asesor
de ~~St~~ las "provisorias" de Sifrac
y Sifram. El mismo juez rechaza o-
tros, en favor de A. Tosco (no existe
orden de captura) y de los detenidos
de SMATA (están acusados de delitos
comunes). Se anuncia que Curutchet
está a disposición del PEN.

168

8 A las 18,30, con 5 horas de antela-
ción respecto de su mandante, el Gral.
Keyes renuncia al cargo de Inter-
ventor conferido por Onganía.

9 Policía Federal inspecciona depen-
dencias de EPEC en busca de Tosco,
que no es hallado.

9 Comunicado de UOM denuncia la ino-
perancia de la intervención conta-
ble en Aerometal Petrolini: la si-
tuación es la misma que hace dos
meses.

8 Sin novedades sobre Aramburu, pero
comunicados policiales describen
detalladamente más de 100 allana-
mientos y el rastrillaje de 20 man-
zanas.

133

9 La Junta de Comandantes asume el
poder político. Se anuncia que en
10 días se nombrará Presidente de

140

la República designa a S.R. Cáceres
Min. de Defensa e Interio
de Interior.

9 J.D. Perón destituye al mayor P. Vi-
cente, que era "delegado del Consejo
Superior" en Uruguay, unificando
en J. Paladino toda la representa-

70 JUN

9 Asamblea general de SMATA resuelve: paro general por 48 hs. más (días 10 y 11); reclamar a la CGT convocatoria urgente a gremios confederados; concurrir a la reunión en Buenos Aires y dar mandato a los delegados por: a) reincorporación de todos; b) libertad de detenidos; c) las reuniones siguientes sean en Córdoba; d) inmediata respuesta patronal al petitorio del día 2; solicitar apoyo a SMATA nacional e invitar a los gremios de Materfer, Concord, Perkins y UOM a unificar la lucha.

ción. LVI afirma que, sondeado por la JC, Saladino habría acordado con la destitución de Onganía.

X 9 En reunión del Secretariado de la CGT con miembros de las "62" sobre el conflicto de SMATA se resuelve: convocar a Secretarios Generales para el 10, ^o organizaciones de las "62" para el 11 y para el 12 o 13 a plenario de gremios confederados. En realidad, se está a la espera de las resoluciones de la reunión de conciliación en la SET en Buenos Aires, a cargo de 3 representantes del SMATA local y otros del Secretariado nacional

160
9 ningún diario de Córdoba informó sobre la realización de la reunión de las Com. Provisionales de la UOC. Si Tru H con las autoridades de FIAT. Los los protagonistas informan, en 1988, que la misma se realizó y que el representante de la empresa apoyó el pedido de renuncia que las asambleas habían planteado a la CD de Sitram encabezado por Casanova. En cuanto a los 37 despidos, se indemnizó a quienes querían retirarse, se reincorporó a los miembros representantes de la Provisional de Materfer

10 El Gral. E. Sánchez Lahoz, comandante

70 JUN

del III Cuerpo de Ejército, en conferencia de prensa critica a Onganía, justifica la decisión de la JC y sostiene que el próximo gobernador debe ser cordobés.

10 Conferencia de prensa en la sede de SMATA. Se afirma que las tomas se realizaron por resolución de los "cuerpos orgánicos" y que los paros de esta semana cuentan con el respaldo de las bases; ^(se recuerda) que cuando las plantas estaban en manos de los obreros hasta el Arzobispo ^(les) solicitó moderación ~~xxxxxxxxxxxx~~, pero hoy nadie clama contra los despidos, detenciones y allanamientos; se denuncia la falta de pago de la 2a. quincena de mayo, para cercar por hambre a los huelguistas; se reitera los objetivos planteados en la vigera; se informa que el paro abarca a 10.000 trabajadores y que hay 500 despedidos y 53 presos. En telegramas a la JC solicitan fin de la persecución policial y denuncian represalias patronales, solicitando intervención directa de la JC en el conflicto.

10 M. Benito, delegado electoral de la SET en SiTraC cita a elecciones pa-

ra el 7 de julio.

10 Recurso de hábeas corpus en favor de A. Curutchet, "secuestrado" por la policía el 8 a las 11,30 y trasladado a Buenos Aires sin permitirle comunicarse con nadie; no pudo existir orden legal, puesto que Onganía, destituido a las 14,15, no pudo firmarla esa mañana.

10 La Asamblea de trabajadores de Perkins resuelve paro por tiempo indeterminado: hay 27 despedidos y numerosos suspendidos sin término.

11 La CGT (firman E. Torres y A. López) fija posición sobre el cambio de gobierno: los trabajadores no participaron en los sucesos inmediatos pero la destitución del militar que ejercía "despóticamente" la "suma del poder" es el resultado de su lucha; el cambio no modifica el panorama y por sí nada resuelve; plantea la necesidad de una "rectificación", cuyas condiciones enumera, pero subraya que se rechaza toda "opción" y que la lucha debe continuar.

11 SMATA prolonga el paro hasta el 12 (se cumple una semana de cierre). Por

11 El comunicado N° 5 de "Montoneros" ratifica la ejecución de Aramburu, ^{devuelve} ~~restituye~~ sus efectos personales y afirma que ^{entregará} ~~devolverá~~ el cuerpo cuando ^(se restituya) ~~lo sea~~ el de Eva Perón. Se asumen argentinos y peronistas, dispuestos a tomar el poder para Perón, por las armas, con la doctrina justicialista, nacional y cristiana.

11 Posición de la CRN respecto del cambio político: aspiran al reencuentro entre pueblo y FF.AA., ratifican la necesidad de normalizar la CGT y anuncian que realizarán un "paréntesis" en la defensa y

70 JUN 7

156

170

146

137

20 JUN

-89-

la tarde, manifestación de trabajadores en el centro, suscita intervención policial.

11 En la Facultad de Filosofía los estudiantes expulsan a 8 individuos, reconocidos como los asaltantes de Luz y Fuerza que portaban armas y asistían a la clase de la profesora Liberani, quien asciende al vehículo en que el grupo se retira. Una Asamblea decide la ocupación ~~transitoria~~ del decanato y plantea la citación inmediata del Consejo Académico, la renuncia de la profesora y repudio al Decano Mizotti; se obtiene que éste suspenda a la profesora e inicie sumario; se levanta la ocupación; comunicados de ~~EN~~ apoyo de CIU CU y FUC.

11 La dirección de Luz y Fuerza "en la resistencia" pide amparo para A. Tosco, requerido por la policía: ha bría decreto de Onganía poniéndolo a disposición del PEN.

11 El juez Vitta rechaza recurso de amparo a favor de A. Curutchet: existe Dto. N° 2554 firmado por Onganía el 4 de junio disponiendo su deten ción.

acrecentamiento de sus conquistas para facilitar la estabilización de la situación; esperan un diálogo con el gobierno "sin réprobos ni legidos".

11 A las 18, conferencia de prensa del ex Ministro Consigli y el ex subsecretario Pérez Guilhou: distribuyen fotocopias del Dto. 2637 del día 8, firmado por Onganía, promulgando las "Políticas Nacionales" aprobadas (dice el decreto) en la reunión del 5.

70 JUN

-90-

- 12 La JC nombra gobernador de Córdoba a B. Bas, abogado laboralista con actuación en la provincia.
- 12 5° día de huelga/mecánicos: las patronales informan que aumenta la asistencia y el SMATA que hay ausentismo completo. Un comunicado de la entidad reprocha a las patronales no haber enfrentado la política que las lleva a la destrucción, mientras los obreros fueron capaces de renunciar a su posición de fuerza para salvar a las plantas.
- 12 Trasciende que la Intervención Federal, preocupada por los despidos, habría aconsejado a las empresas analizar "caso por caso", sancionando sólo los delitos probados. En la tarde, intentos de manifestaciones en el "baseo chico" son dispersados con gases.
- 12 Comunicado de ATE: retrasos salariales y aumento de horario en Area Material Córdoba, falta de pago de premios en IME y de horas extra en la Comisión de Energía Atómica.
- 12 El Consejo Académico de Filosofía aprueba la resolución del Decano sobre sumario y suspensión a la prof. Liberani.
- 12 El Card. Caggiano recibe una misiva de Montoneros, agradeciendo la mediación que ofreciera y reiterando que Aramburu fue "ejecutado". La JC solicita al pueblo colaboración para encontrarlo con vida.

atendidos para coordinar medidas por su libertad.

Llerena y J.E.Guglielmelli

15 La realización del Congreso de la CGT el 2/7 estaría ligada a la permanencia de San Sebastián en la SET y a cambios en la relación de fuerzas entre los dirigentes, en función de los contactos de cada uno con las nuevas autoridades

16 Comunicado de SMATA sobre ausentismo en la víspera: Santa Isabel, 100%; Perdriel, 97%; ILASA, 50%; GMD, 100%; Thompson Ramco, 60%. Parará hoy 24 hs. y concurrirá al acto de la CGT.

16 Un comunicado de Presidencia de la Nación anuncia que Levingston recibirá (antes de asumir) una delegación de dirigentes obreros encabezada por P.Niembro. La audiencia cuando ya la delegación estaba en camino, es cancelada y se aduce que en "esferas castrenses" se la consideró apresurada. Otras fuentes informan que Niembro se postulaba para la Secretaría de Trabajo y fué desautorizado por la UOM, que retiró a Rucci (su representante) en la delegación).

16 Numerosas adhesiones al paro; se suman agrupaciones estudiantiles; la dirección de Luz y Fuerza "en la resistencia" adhiere levantando 8 reivindicaciones.

16 Dirigentes de Luz y Fuerza se pronuncian contra la estrategia de agitación, propugnando la preservación del poder negociador para la nueva etapa "política". Los "independientes" reivindican haber sido los más enfrentados al poder en la etapa de Onganía y los primeros que

154
187

16 Paro total desde las 10. Severa vigilancia policial impide toda manifestación y el acto en la CGT, que por la noche subraya el éxito y el acatamiento en transporte y EPEC, en contra ~~expresión~~ de las directivas de los interventores sindicales. Correa desmiente que dirigentes cegetistas hayan solicitado audiencia a Bas; A.López advierte que varios miem-

20 JUN 02

(desguados en el)
bros del gabinete provincial participaron en el gabinete de Caballero "de triste memoria".

16 Comunicado de SMATA: prolongan el paro por 48 hs. más; no se ha pagado a los obreros la 2a. quincena de mayo y no se depositan los descuentos a nombre del sindicato; "o luchamos, o desaparece la línea combativa del movimiento obrero de Córdoba".

16 Por decreto de la Intervención Federal cesa la intervención contable en Aerometal Petrolini: la empresa está en quiebra.

17 El Min. de Defensa e interino del Interior pone a B. Bas en posesión del gobierno de Córdoba y declara que habrá salida política a través de una elección y no "por opción".

17 Plan de solidaridad del SMATA nacional con la seccional Córdoba; se destinan, además, 5 millones de pesos viejos para apoyo de despedidos y detenidos.

17 Asamblea de SMATA con sede colmada. Se informa sobre apoyo de la Comisión Nacional y se resuelve ratificar nuevo paro por 48 hs., exigir

exigieron elecciones.

16 R. Ongaro y R. De Luca, ^{son} condenados a 6 meses de prisión en suspenso, en juicio iniciado por el Gral. Chasseing, a raíz del artículo "Negocios inmorales de generales moralistas", publicado en CGT, el 12/9/68.

136 16 Declaración de la MD del CN de la UCRP: critica el autoritarismo de la etapa anterior y exige a las FF. AA. el cumplimiento del compromiso de restablecer el libre juego de las instituciones democráticas.

137 17 En audiencia debida a iniciativas "coincidentes" del designado Presidente y la CRN, sus 23 miembros son recibidos por Levingston en la Casa Rosada e invitados a concurrir a la asunción, al día siguiente. Levingston promete estudiar los problemas planteados y los dirigentes declaran que les causó "buena" impresión y que son "optimistas".

17 P. Datarmine e I. Negrete, de la CRN, se entrevistan con dirigentes de la CGE, para analizar la posibilidad de una reunión de ambas CD so-

70 JUN

19. Solicitada de Adic. los industriales que renuncian a la producción en orden, pero no "los responsables del caso" no desearán "tener otra oportunidad", dice, despidiendo los despedidos.

a la CGT paro activo el 19 y manifestar hasta la sede de la central donde son dispersados con gases. Se anuncia que el Dep. Prov. del Trabajo intimó a las empresas a pagar los sueldos de mayo. La CE ~~solicita~~ obtiene una entrevista con el gobernador, cuya intervención solicitan; Bas manifiesta "disposición para encontrar soluciones" y parte para Buenos Aires.

17 Las "62" deciden proponer en el plenario de gremios confederados una intimación al gobierno para que solucione los conflictos en 48 hs. y en caso de no hacerlo, paro activo para el martes 23.

18 Asume el nuevo jefe de policía, Cnel. R. Mohando.

18 Reunión Extraordinaria de la Cámara de Industriales Metalúrgicos: las terminales no les reciben la producción, con perjuicios financieros y tensiones laborales para la industria de autopartes. Se harán gestiones para que el gobierno solucione cuanto antes el conflicto en la ind. automotriz.

bre problemas sociales.

17 A. Scipione, en nombre de la CD Nacional "en la resistencia" de la UF exige anulación de los comicios en esa organización y un nuevo llamado a elecciones, en telegrama a la JC.

141

18 R.M. Levingston asume la Presidencia de la Nación. Juran sus ministros: E. Mc Loughlin (Interior), C. Moyano Llerena (Economía), J.R. Cáceres Monié (Defensa), L. de Pablo Pardo (RR.EE.), A. Ferrer (Obras y Servicios Públicos) y F. Manrique (Bienestar Social). Asisten los miembros de la CRN J. Rachini, P. Benítez, R. Coria, C. Zorila, I. Negrete, J.B. Spinelli, C. Melgare-

70 JUN

18 Solicitada de IKA-Renault: más de dos semanas de paralización por "una extemporánea reclamación sin dical", cuyo contenido es materia de legislación nacional y "ajeno" a las posibilidades de la Empresa. Comunica que ha intimado a los operarios a reanudar las tareas; si no lo hacen, rescindirá los contra tos.

159 18 Se reúnen en Córdoba el CD nacional y 5 seccionales de SMATA, para considerar la solidaridad. Los organismos locales prolongan el paro por 24 hs. El Depto. del Trabajo informó que las empresas pagarán la 2a. quincena de mayo a partir de mañana. Hay 400 despedidos más en IKA y un "número grande" en Thompson Ramco.

18 Informe del contador-interventor en Aerometal Petrolini. Activo de 220 millones de pesos, con pasivo de 300 millones; la planta está totalmente paralizada desde hace 2 meses; se debe "alrededor" de 15 mil millones de pesos en salarios, cifras que no puede certificar por el absoluto desorden y falta de asien tos contables.

jo, G. Izetta, J. Alonso y A. Peralta.

18 Devaluación del peso (14,3%): 1 dolar equivale a 4 pesos ley; gravamen extraordinario de 50 ctvs. por dolar a los tenedores de moneda extranjera.

18 Asamblea de delegados de Capital y Gran Buenos Aires de SMATA resuelve paro de 24 hs. para el 23, en solidaridad con los cordobeses y por aumento salarial y discusión libre de los convenios; se envía una delegación a Córdoba.

18 La Comisión Nacional de Agrupaciones Ferroviarias y Ferroportuarias dispone paro de 24 hs. para el 23, por convocatoria a elecciones en el gremio con participación de todas las corrientes.

70 JUN

19 Bas recibe a dirigentes nacionales y de otras seccionales de SMATA que solicitan solución del actual conflicto, éase de las detenciones de dirigentes y activistas y libertad a L. Garzón Maceda (preso desde febrero). Bas informa que ya planteó los problemas al Min. del Interior y que dará respuesta cuando la reciba del PEM.

19 Según denuncia de SMATA, en la fecha se producen 35 allanamientos en domicilios de afiliados (23 son detenidos); la policía usa vehículos de Ika-Renault, manejados por empleados de la empresa y con la colaboración de su personal de vigilancia, que indica los domicilios, requisita y palpa de armas; las actuaciones policiales contra los trabajadores se realizan en la sede de la empresa, donde se labran las actas y declaran los testigos.

19 Antes de renunciar, el Interventor Reyes firmó un dto. declarando insalubres tareas realizadas en numerosas secciones de las empresas mineras Molicán SRL y Yocsina SA

19 El Plenario de Gremios Confedera-

70 JUN

dos emplaza al gobierno ^{provincial} para que en 48 hs. soluciones el conflicto de SMATA, y resuelve paro activo para el 23 si no hay respuesta.

20 Largo "Llamado a la reflexión" de ^{Mon.} ~~Dr.~~ Primatesa, ante el "deterioro" en el "desarrollo" de Córdoba. Reclama el cumplimiento de las leyes laborales, recuerda que el Estado debe apoyar "al más débil", llama a los empresarios a promover el desarrollo, lamenta el sufrimiento derivado de detenciones, despidos masivos y amenazas, que configuran una situación "peligrosa", recordando que hay que distinguir entre delitos y resultados de "luchas laborales".

21 Alrededor de 30 obreros de ILASA y Perdriel están detenidos, imputados por privación ilegítima de libertad calificada, usurpación y daño.

21 El gobernador y el jefe de poli-

142

20 Se dan a conocer las nuevas 160 Políticas Nacionales, aprobadas por Dto. 46 de la JC y refrendado por J.R. Cáceres Monié el 17/6. Por el Dto. 45 se deroga el texto promulgado por Onganía el 8/6. Se nombra expresamente a los partidos políticos, la democracia representativa y los tres poderes. Se hace referenci a la estrategia para la "salida institucional".

113

20 Se modifica el art. 5º del Estatuto de la Revolución Argentina: las leyes de "significativa trascendencia" requerirán el acuerdo de la JC.

116

20 declaración de guerra por los grupos políticos: Sindicales, radicales, peronistas, comunistas, socialistas, planteados retornos a la Constitución, recuperación del "patrimonio nacional", autonomía universitaria, restauración de la educación pública, amnistía, derogación de leyes represivas, evolución de derechos de partidos políticos, sindicatos y asociaciones estudiantiles y quejuna de los instrumentos de tortura.

70 JUN

cia ordenan se investiguen las denuncias de SMATA del 19, sobre intervencion de Ika@Renault en diligencias policiales

21 Comunicado de ATE: ~~que~~ propone la continuacion de la lucha con un programa de 7 puntos que incluye "pleno imperio de la voluntad del pueblo" para decidir "quienes y como" gobernar el pais.

21 Asambleas en varios sindicatos para resolver actitud frente al paro activo del 23.

22 El Torres y R. Faure viajan a Bs.As. en representacion de SMATA local para audiencia en SET.

22 El gobernador Bas sostiene que el motor de la violencia en Córdoba fue "el frente obrero estudiantil", ahora roto, porque era "fruto de las circunstancias".

22 Delegados de la CE de SMATA, encabezados por el Secr. Adjunto M. Bagué entrevistan a Bas. Luego concurren representantes sindicales de Perkins.

22 Los operarios de Perkins volvieron hoy al trabajo, para facilitar el tramite de la audiencia de conciliacion en el Depto. Provincial del

22 Rodolfo Baltiérrez designado Secr. de Difusion y Turismo

22 En el local de la CGT se reunen la CD de la CGE y miembros de la CRN; forman una comision de trabajo y declaran que el gobierno debe dar participacion a los "sectores nacionales" de empresarios y trabajadores en el dictado de politicas economicas y sociales.

Trabajo.

22 Numerosas adhesiones al paro de mañana, en solidaridad con los despididos de SMATA, y protesta por los detenidos. Sitrac y SiTram reclaman la libertad de A. Curutchet. El SEP parará 30 minutos a partir de las 10 en sus lugares de trabajo

159
187
23 Paro activo de 14 hs. El cerco policial impide el acto en la CGT. Adhesión masiva y falta total de transporte. El Centro Comercial, que había aconsejado mantener los negocios abiertos, decide por la tarde cerrar, en vista de la inactividad total.

24 Desde el 1º de enero a la fecha, hubo en Córdoba (según La Prensa) un paro cada día y medio; entre ellos, 6 paros generales dispuestos por la CGT local.

154
24 Se reanuda el paro en Perkins.

157
24 Fracasa en Buenos Aires la nueva audiencia de conciliación por el conflicto de SMATA. La CD Nacional organiza medidas de solidaridad y

149
23 Levingston habla al país: el plazo para la institucionalización "no será corto", pero no habrá trampas, proscripciones ni dramáticas opciones y serán consideradas todas las "corrientes de opinión"

147
24 La CRN designa una comisión especial (UOM, Sanidad, bancarios, Luz y Fuerza, COEMA, vidrio, SOEME, Seguros, vitivinícolas y UOCRA) para "buscar coincidencias" para el próximo Congreso de la CGT.

70 JUN

advierte que está prevista la reunión necesaria para declarar paro nacional de mecánicos por tiempo indeterminado; hay 800 despedidos y 80 presos.

24 Levingston recibe a Bas. Este declara que el gobierno nacional "colaborará" pero ^{que} el Presidente exige que "los cordobeses contribuyan a solucionar su propio problema"; opina que, además de la crisis socioeconómica, el conflicto está dinamizado por quienes aprovechan ese "caldo de cultivo" para realizar su "acción perturbadora; dice que no hay presos gremiales sino por orden judicial y que la gobernación no interfiere con la Justicia.

- 25 Editorial de LVI sobre el discurso de Levingston: decepciona la falta de precisión sobre la "salida institucional"; el pueblo no está apurado, pero quiere fechas concretas,
- 25 D. Kposterman (Secr. Gral. SMATA nacional) y E. Torres solicitan urgente audiencia al Min. del Interior, dejando en su secretaría un memorial sobre el conflicto en Córdoba.
- 25 M. Bagué y el asesor R. Faure informan

148

25 Un Dto. de Levingston, refrendado por Moyano Llerena avala el triunfo de N. Angel (apoyado por el participacionista J. Alongo) sobre L. Pepe, en la UF. Renuncia San Sebastián, que había dado curso en la SET a 114 expedientes con las denuncias de fraude presentadas por Pepe. 60 delegados de la UF al Congreso de la CGT serán "participacionistas".

70 JUN

en Córdoba sobre el fracaso de las tratativas: la empresa exige levantamiento del paro antes de tratar despidos y detenciones. Se solicitó audiencias al Presidente, y Ministros del Interior y Economía y Trabajo y una nueva con Bas. Sostienen que se mantiene el nivel de ausentismo. Los delegados de SMATA llevarán a la CGT propuesta de paro por 36 hs.

25 Una Asamblea en Materfer decide quite de colaboración en horas extra, en solidaridad con SMATA.

26 Ika-Renault pide al gobernador se garantice la libertad de trabajo; denuncia atentados e intimidaciones contra los que quieren trabajar.

153

26 J informa sobre acuerdo entre L. Miguel, J. Alonso y el M. de Economía y trabajo: Miguel apoya la designación de J. Luco como Secr. de Trabajo y Alonso respalda a N. Sañeño como subsecretario.

26 En Perkins se levantan las medidas de fuerza, aceptando la propuesta de Bas para tratar el despido de 50 operarios (no había habido acuerdo en el Depto. de Trabajo).

26 Comunicado de la UOM: la industria metalúrgica está paralizada por la intransigencia de Ika-Renault: Del Carlo acaba de suspender a sus 200 operarios; se reprocha la falta de

70 JUN

medidas oficiales para salir del conflicto y se advierte que la UOM actuará en defensa de sus afiliados y de las fuentes de trabajo.

26 La policía dispersa con gases y bastones a 200 estudiantes de Filosofía que, luego de una manifestación por el centro, realizaban un acto frente a la sede de SMATA, donde sesionaba una Asamblea.

27 Solicitada de Ika-Renault: medidas de fuerza con "objetivos extragremiales" han determinado, desde abril a mayo de 1970 de 1969, la pérdida de 1.100.000 horas de trabajo y de \$mm 500 millones. Entre mayo y junio de 1970 se perdieron 900.000 horas y jornales por 400 millones. A pesar de tener los sueldos más altos del país y las mejores condiciones de trabajo, el Sindicato rompió unilateralmente las tratativas para renovación de convenio y persiste en impedir el encauzamiento legal de la situación. Para la empresa, la prioridad es reanudar el trabajo con quienes estén dispuestos a hacerlo con procedimientos compatibles con las necesidades de la in

20 JUN

industria; los demás quedarán margi-
nados. Reitera pedido de garantías
para libertad de trabajo y seguri-
dad en el transporte, al gobernador.

188

27 Sin quorum, sesiona desde anoche el
plenario de gremios confederados,
que pasa a cuarto intermedio hasta
el 1/7 para considerar, con manda-
tos, la propuesta de SMATA de paro
por 36 hs.

206

27 Comunicado de SifraC y SifraM: en-
trevistaron a Bas por la continuación
de la prisión de Curutchet; Bas pro-
metió ocuparse "personalmente"; a-
simismo, se ha resuelto el quite
de colaboración en solidaridad con
SMATA.

28 Solicitada de ADIC; bajo el título "Ya
no queda tiempo", sostiene que desde
1969 reiteradas paralizaciones afec-
tan únicamente a la industria de
Córdoba, llevando a la destrucción
de su potencial; son acciones de ca-
rácter "extralaboral" que están lo-
grando sus objetivos: freno del des-
arrollo, quebranto de fuentes de tra-
bajo, desocupación, iliquidez y mi-
seria del propio sector laboral. Exi-

28 Larga entrevista de Ongaro a re-
presentantes de la prensa cordo-
besa: manifiesta solidaridad con
SMATA y afirma que el cambio de
gobierno es aparente, ya que si-
gue representando a los monopo-
lios y no concederá elecciones
hasta que muera Perón.

20 JUN

ge "que se apliquen las leyes que garanticen el orden" y que "se excluya a los agentes de la violencia y a quienes no estén dispuestos al trabajo".

28 Los Consejos Directivos Nacional y local de SMATA piden por nota al gob.

Bas que apoye la solicitud de amnistía amplia para más de 90 trabajadores de SMATA, planteada al PEN,

29 La situación del conflicto de SMATA es crítica; el sindicato pide a la CGT paro general de 36 hs., pero ~~no se convocó al~~ último plenario ~~que se convocó~~, no logró quorum

190

29 D.Kloosterman y E.Polito de SMATA nacional y E.Torres y J.Campellone (seccional Córdoba) entrevistan al Min. del Interior, solicitando la libertad de los 91 detenidos y reincorporación de 938 despedidos; afirman que no se levantarán las medidas de fuerza mientras no haya soluciones concretas y ratifican el paro nacional de mecánicos para el 1/7.

29 C.Moyano Llerena, Min. de Economía y Trabajo, habla al país: no se elevarán ni tarifas ni salarios. Responde a críticas sobre la devaluación y reconoce la grave situación económica de "muchos argentinos"

70 JUN 02

30 Fuentes judiciales informan que para el 8 de julio estaría resuelta la situación de los mecánicos presos: 20 de los 90 detenidos lograron libertad provisional.

30 Se publica la carta de despedida del ex Secretario de Trabajo R. San Sebastián al personal de la Secretaría.

30 Los presidentes de Fiat e Ika-Renault son recibidos en Buenos Aires por el Min. del Interior; versiones sobre pronta solución.

30 Tras una conversación con Bas, viaja en avión a Buenos Aires ^(mons.) ~~de Cardenah~~ Primatesta; vuelve a medianoche e informa que entrevistó al Min. del Interior y es "optimista". Ika-Renault dispone se cumpla un solo turno de trabajo (8,30 a 17,30): disminuyó el ausentismo y la empresa abrió registro de postulantes con gran afluencia. El 1º habrá plenario de gremios: expectativa por actitud de las "62" que no concurren el 26, dejando al organismo sin quorum.

30 Numerosas entrevistas de Bas con ~~referidas a problemas que no tienen relación con el conflicto~~ rigentes gremiales. ~~Luego de una pro-~~ ^{longada} audiencia, M. Labat, Secr. Gral. de las "62" informa que el Gob. se ha comprometido a ~~que~~ no ~~se~~ aplicar ~~en~~ en Córdoba el horario corrido, ni la apertura de comercios en sábado y domingo; se solucionará el con-

70 JUN

flicto de Aerometal Petrolini; se dictará ley de promoción industrial provincial; ^(el gobierno local) estudiará una ley de amnistía para delitos gremiales y conexos en el orden provincial, don de se creará un Min. de Trabajo, y gestionará ante la SET el levantamiento de la intervención a Luz y Fuerza. Labat no hace ninguna referencia al conflicto de SMATA y la gobernación no emite comunicado.

30 La CD nacional de UTA sanciona a los ex-directivos locales *C. Carvajal* y *R. Hardone* y llama a elecciones para el 20 de agosto.

Julio 1970:

145 bis

En este mes de julio dirigentes radicales entregan a Lanusse una propuesta de "plan político" para la "salida electoral". (MT pag 153)

139

1 Es casi total el paro nacional de SMATA en apoyo a seccional de Córdoba. Manifestación en Plaza de Mayo y carta a Levingston: piden se exija a ambas partes dejar sin efecto las medidas y que se considere que los detenidos no son delincuentes comunes.

10 JUL

183

1 Comandos "Montoneros" ocupan La Catedral sin resistencia, proclamándose "brazo armado" del peronismo y repudiando una salida electoral que afirman será con proscripciones. Luego de su retirada, llegan tropas de Ejército. En procedimientos posteriores hay detenidos y dos heridos, uno de los cuales muere días después.

187

189

1 Plenario de gremios (36 sindicatos presentes). Labat informa que recordó a Bas que Ika-Renault debe 18 mil millones de pesos por impuestos y que debe exigírsele el pago so pena de nacionalizarla. Coincidencia sobre imposibilidad de parar esta semana; derrotada Luz y Fuerza que propuso huelga el 3, se resuelve paro de 14 hs. el 8, movilizaciones en los días previos y telegramas a las autoridades.

141

2 Por avisos en medios gráficos y orales. Ika-Renault solicita operarios para cubrir vacantes en sus plantas.

2 Comienza a deliberar el Congreso Normalizador de la CGT: elige comisión de poderes y pasa a cuarto intermedio

2 Agitación y conflictos en Arquitectos

tura, Ciencias Exactas y Derecho.

70 JUL

2 El juez de instrucción dispone libertad provisional de encausados por los hechos del 12 de mayo en Perdriel y del 2 de junio en esa planta e Ila sa: 7 absueltos por falta de mérito y 24 procesados.

2 Declaraciones de Bas en Buenos Aires: el conflicto de SMATA se está tratando ^(en d) ~~en~~ más alto nivel, y se están dando pasos firmes para soluc ionarlo.

2 La SFT intima a los trabajadores ^(de Smata) a volver el lunes 6 al trabajo, y a la empresa a retrotraer los despidos al 13/6 ^(cuando había) (sólo 400 cesantes) y convoca para el 7/7 a audiencia para tratar los problemas del convenio y de esos despedidos. LVI atribuye esta medida a las gestiones de Bas.

3 Comunicado de Ika-Renault: se registró mayor presentismo, se incorporaron 154 operarios nuevos y se están considerando 4.500 solicitudes.

212

3 Paro de 14 hs. en Materfer y Concord, en apoyo a mecánicos y por aumento general de \$mn 20.000.- Una asamblea en puerta de Concord repudia el Congreso Normalizador de la CGT

3 Son puestos en libertad L.Garzón Ma-

3 Juran nuevos Ministros: de Justicia J.Perriaux y de Educación J.L.Cantini.

3 En el primer semestre el costo de vida se elevó el 7,5%, con cifras más acentuadas en alimentos.

219

3 Se elige Mesa del Congreso de la CGT, pero no hay sesión: la puja por los cargos en el futuro secretariado, ^(ocupa) ~~transcurre~~ todo el día y

70 JUL

ceda y A. Curutchet: traídos en avión desde Esquel, se los deja con sus pertenencias en la calle, en las afueras de Córdoba.

3 Renuncia el Ing. Souberán, decano de Cs. Exactas, y se suspenden las actividades en esta Facultad y en Derecho. Hay paro en Filosofía. "Clima de desorientación en la casa de Trejo" titula LVI; el Consejo Superior se reúne pero no adopta ninguna resolución.

4 La Asamblea General de SMATA resuelve rechazar la intimación de la SET, proseguir el paro el 6 y 7, y cumplir el paro activo dispuesto por la CGT para el miércoles 8

156

4 Dirigentes del Sindicato de Perkins informan que el conflicto iniciado en marzo (45 despedidos, reiterados paros y cierres de la empresa) tiende a agravarse.

la noche, fuera del recinto. - 179 -

en la discusión y formulación de las políticas y planes que hacen al desarrollo económico y social del país, independientemente de los mecanismos institucionales previstos para ejercer la democracia representativa a través de los emicios

150

duración por sesión (en el recinto)

4 Tras 57 hs. de deliberaciones, J. Rucci (UOM) es elegido Secr. Gral. de la CGT a la cabeza de una lista única acordada entre las "62", no alineados, participacionistas y los "8" que habían sido expulsados de las "62". Se aprueba un "programa para la unidad y el futuro" y una declaración que critica el discurso de Moyano Llerena y expresa "coincidencia" con "aspectos sustanciales" del mensaje de Livingston. *(En su punto 4) expresa "Reclamar enérgicamente la participación activa del movimiento obrero organizado"*

151

5 En el "Congreso de los Compañeros" se reestructura la CGT-a, expulsando al MUCS y excluyendo a Luz y Fuerza, * los independientes de Córdoba y otros. ** La nueva CD está

1500

hegemonizada por el "Peronismo Revolucionario". Ongaro propone dejar de lado los edificios y la "legalidad" y organizarse desde las bases con aptitud para actuar en la clandestinidad.

70 JUL

192

6 Masiva entrada de trabajadores a las plantas automotrices; contra la resolución de la Asamblea del 4, en el fin de semana miembros de la CE propiciaron la vuelta al trabajo. A media mañana la CE levanta la huelga y anuncia su concurrencia a la audiencia de mañana en Buenos Aires. Desde el 2/6: 35 días de inactividad y 600 millones de \$mn en salarios no percibidos.

191

162

7 Elecciones en Concord, Nueva CD de SiTraC: C.J.Masera (S.Gral.); D.V. Bizzi (Adjunto); A.Mortigliengo (S.Gremial); M.A.Romero (S.Administrativo); R.E.Clavero (S.Prensa y Propaganda); S.E.Torres (S.Organización); L.Argañaraz (Tesorero). Vocales titulares: F.Amuchástegui, F.Páez, A.Taverna, G.Flores, P.J.Saravia, C.Monjes, C.J.Pizarro; Suplentes: R.S.Carpio, B.S.Zampedri, C.M.Marlin, J.C.Andrada, J.F.Yáñez, M.C.Jiménez, C.A.Cuello.

152

7 Discurso de Levingston en la comida de las FF.AA.: Habrá "salida política" cuando se hayan alcanzado los objetivos fundamentales; se tiende a una democracia de fondo, para lo cual serán necesario niveles mínimos de "convicción democrática" y de coincidencia sobre algunos grandes objetivos.

153

7 J.Luco es nombrado Secretario de Estado de Trabajo. *(Se aduce que)* La decisión fue demorada para no ejercer presión sobre la normalización de la CGT.

7 Quedan libres todos los detenidos por el conflicto SMATA: son procesa

70 JUL
dos 51 trabajadores.

8 La CGT levanta el paro dispuesto para hoy, en vista de la decisión de SMATA de acatar la conciliación.

8 Un comunicado de la Juventud Peronista reivindica el copamiento de La Calera y la lucha armada como único medio para que el peronismo acceda al poder.

10 Toma posesión la nueva CD de SifraC.

10 L.Lozada, detenido por el suceso de La Calera, niega vinculación con el secuestro de Aramburu y se declara cristiano y peronista. En el entierro de Maza (herido luego del copamiento) numeroso acompañamiento y discurso en nombre del "Movimiento del Tercer Mundo".

13 La CE de SMATA informa: hay un ^{solo} detenido (razones ajenas al conflicto), se gestiona decreto de amnistía, sigue la conciliación, se entrega víveres y medicamentos a los despedidos; caducó la Comisión de Acción.

13 En conmemoración del día del Trabajador de Luz y Fuerza, la CD en la re-

8 El sacerdote A.Fernández Carbone es detenido por presunta participación en el secuestro de Aramburu.

10 Se anuncia oficialmente la vinculación del comando que actuó en La Calera con el que secuestró a Aramburu.

10 Jura J.Luce. Presentes numerosos dirigentes sindicales peronistas, entre ellos J.Baldasini, S.Palma, J.Rodríguez, H.Barrionuevo.

70 JUL —

(encabezada por Tosco,
sistencia, organiza un almuerzo al
que asisten 1000 comensales y lue-
go una manifestación colocando flo-
res en el monumento a San Martín.
Se emite la "Declaración del 13 de
julio", reivindicando las luchas de
los últimos años, la autonomía sin-
dical y la unidad del pueblo en de-
fensa de sus derechos y fustigando
la "normalización" de la CGT y al
"participacionismo".

14 J. Rucci asume la Secr. Gral. de la
CGT, con asistencia de 800 delega-
dos. Llama a neutralizar los facto-
res de violencia mediante la parti-
cipación del pueblo en las decisio-
nes de gobierno.

15 La CGT pide audiencia a Levingston
a través de Luco y declara solida-
ridad con los mecánicos de Córdoba

194
16 La policía exhuma un cadáver en el
sótano de una chacra en Timote; se
presume que se trata de Aramburu.
La pista la dieron detenidos en
procedimientos recientes.

70 JUL

-113-

17 Se confirma que el cadaver de Timote es el de Aramburu. Sus allegados políticos sostienen que más allá de los autores materiales (son buscados M.E.Firmenich y C.Ramus) es necesario encontrar a los instigadores, quienes, para el Cap.A.L.Molinari, son los que pretendían "que darse 30 años en el gobierno".

18 Sepelio de Aramburu. El CGJ Lanusse habla en nombre del gobierno. El cortejo se calcula en 3000 personas

241
18 Luco recibe al secretariado de la CGT que solicita audiencia con Levingston y propone temario.

226
20 En conferencia de prensa el jefe de la Policía Federal J.Cáceres Monié afirma que está totalmente aclarado el secuestro y muerte de Aramburu, relatando minuciosamente los hechos. Enumera los nombres de los integrantes de "Montoneros" y omite toda referencia a instigadores.

21 Directivos de Perkins Argentina en trevistan al gob. Bas y anuncian que invertirán 4 millones y medio

236
21 En Tucumán, reunión del Mov. de Sacerdotes del Tercer Mundo: junto a los pobres, oprimidos y marginados,

70 JUL

-114-

de dolares en ampliación de instalaciones para producir integramente sus motores en el país. Bas asegura el apoyo provincial

que, cada vez en mayor medida intentan sacudir la opresión por medio de la violencia organizada "¿Seremos testigos mudos e impasibles?".

22 La Lista Azul de SMATA realiza conferencia de prensa en local de la CGT. Acusan a E.Torres de haber propiciado el abandono de Santa Isabel en forma desordenada el 5 de junio y haber "digitado" un plan para finalizar el conflicto, gestionando la vuelta al trabajo casa por casa, contraviniendo así la resolución de la Asamblea del 4/7; Actualmente Torres accede a proseguir las tratativas en Buenos Aires, y no reúne a los despedidos para informarlos y respaldar la negociación. Terminan afirmando que el gobierno, la empresa y la CE quieren "derechisar" a SMATA, eliminando a los activistas más combativos y capaces.

23 Declaraciones del Min.de Defensa, J.R.Cáceres Monié: las estructuras políticas están permitidas, hay que transformar los partidos.

70 JUL —

242

23 Levingston concede audiencia de 3 hs. al secretariado de la CGT. Se le pide: 1) aumento inmediato de salarios para restituir el nivel real de 1966 (26%); 2) Vigencia de la ley de convenciones colectivas; 3) aumento del salario mínimo y mecanismo de ajuste permanente.

24 La CE de SMATA refuta las afirmaciones de la lista Azul, a la que acusa de divisionista.

24 Hasta el 31/7, elecciones de delegados por sección en ^{Fiat} Concord.

24 A. Scipione, miembro de la dirección de la CGT-a desde su fundación el 28 de marzo de 1968¹⁹⁶⁹, renuncia a su cargo, cuestionando la sectorización del nucleamiento y su orientación partidista.

227

25 Comunicado de los Sacerdotes del Tercer Mundo respalda al P. ^{Fernández} Carbone, detenido en relación al secuestro de Aramburu; recuerda que el grado de compromiso de cada miembro del Mov. debe "dictarlo su conciencia", que no se busca el caos en orden al cambio de estructuras sino que son las presentes estructuras las que producen el caos. Si Cristo fue ajusticiado como delincuente y los próceres hicieron la Patria con la lucha, debemos mirar con

70 JUL

-116-

"atención y respeto" cuando los jóvenes eligen el camino de la lucha. Finalizan declarando fidelidad al pueblo, la Iglesia y el Evangelio.

26 Homenaje a Rucci, con asistencia de los agregados laborales de RE.UU. y la U.R.S.S., la Confederación de Israel, ^{J.}D. Paladino, R. Matera y dirigentes sindicales. Rucci afirma que la lucha de la CGT no se limita a "las reivindicaciones" sino que "llega hasta la Casa de Gobierno".

26 Un grupo de afiliados a la UOM de Avellaneda ocupa violentamente el local sindical, cuestionando la inoperancia de la dirección ejercida por L. Guerrero, ante la ola de cesantías masivas en establecimientos de la zona. Tiroteo con más de 100 disparos. Guerrero recupera el local, abandonado por los ocupantes, al día siguiente.

28 Reunión del Gabinete Nacional.

29 Despedidos de Perkins agradecen a los estudiantes que desde comienzos de junio se privan del pan y la fruta recibidos en el comedor universitario, para ^{entregarlos a} las familias de los ce-

70 JUL —
santeados. También agradecen la sol
daridad de numerosos sindicatos.

29 El delegado de la SET en SiTraM con-
voca a elecciones para el 7 de agos-
to. Florencio Díaz encabeza la única
lista presentada

30 Intento de asalto al Banco de Garín
fracasa, aunque el grupo comando
logra ocupar el pueblo; participa-
ron unos 30 jóvenes, entre ellos
6 mujeres.

31 Seminaristas locales apoyan a curas
del Tercer Mundo.

31 Obreros de Perkins entrevistados *al*
gob. Bas: la empresa despidió a 56
operarios durante el período de
conciliación que termina el 5/8.

31 Reunión del CONASE, presidida por
Levingston, establece "coordinación
de las fuerzas de seguridad" contra
la acción terrorista.

31 Se anuncia que el 4/8 Levingston
recibirá a miembros de la Confe-
rencia Episcopal. Preocupación
porque en los hechos terroristas
recientes aparecen involucrados lai
cos y religiosos católicos.

Agosto 1970

70 AGO
70 AGO

- 1 Una reunión de productores rurales en Tancacha ratifica el "grito de Morrison": quien paga los impuestos traiciona al campo.
- 1 La Agrupación de Abogados de Córdoba denuncia detención sistemática de defensores de presos políticos y sindicatos, e interferencias en la libertad de defensa.

1 Se da a conocer el texto de la exposición de Levingston en la reunión de gabinete del 28/7: "Hay que preparar la transferencia de los poderes de la Revolución, en la oportunidad más adecuada, a autoridades legítimamente elegidas bajo la forma de gobierno representativa, republicana y federal". Afirmó también que Argentina fue elegida por la "subversión internacional" como campo fundamental para sus actividades.

2 El gobernador Bas recibe a empresarios de Rubber Argentina y dirigentes Feder. del ~~Sint.~~ del Caucho: le agradecen un préstamo a la empresa para pagar salarios adeudados.

2 ~~Bas~~ ^{Bas} con numerosas firmas de católicos, religiosos y laicos, se dirige a las autoridades eclesiásticas solicitando ^{pronunciamiento} ~~acciones~~ ^{sobre la actividad de} ~~contra~~ los curas del Tercer Mundo, ^{repudiando el terrorismo y la} ~~que están al servicio de objetivos~~ ^{violencia} subversivos.

3 El cuerpo de delegados de Alta Córdoba de la UF repudia el nombramiento desde Buenos Aires de un delegado normalizador, confirma a la comisión elegida por voto general y ocupa el

local sindical.

4 En Buenos Aires, reunión conciliatoria con representantes obreros y empresarios de ILASA, Ika-Renault, Thompson Ramco y GMD. Se ^{av}plía por 48 hs. el plazo vencido ayer.

5 Se prorroga por otras 48 hs. la conciliación del conflicto mecánico

6 Concluyen 72 hs. de paro de personal no docente de la Universidad

6 El Comité provincial de la UCRP cancela la ficha de Leandro Fernández por aceptar el cargo de Director de Turismo en el gobierno provincial

6 250 abogados del foro local se dirigen al Colegio de Abogados, al min. de Gobierno provincial y al del Interior, denunciando persecución a los letrados que defienden a presos políticos y gremiales.

7 Mesa redonda, coordinada por L. Ré-

4 Mons. Tortolo preside la reunión de la Comisión Permanente del Episcopado que comienza a deliberar tratando los actos terroristas y los problemas que han planteado en el seno de la Iglesia.

5 El presidente (Tortolo) y los dos vicepresidentes (Plaza y Primatesta) de la Conf. Episcopal salen de la reunión, entrevistan a Levingston y vuelven a las deliberaciones.

6 R. Alfonsín condena a los radicales que colaboran con el gobierno.

6 M. Gazzera, J. Guillán, R. De Luca y otros (dirigentes sindicales de las "62") reprueban una declaración de la Mesa Nacional de esa organización que apoya la gestión de la CGT.

70 AGO

bora, en defensa de la industria cordobesa, y especialmente de la aeronáutica.

8 Declaración de la UCRP: la demora en la normalización institucional favorece el afianzamiento de la violencia.

8 Rucci ^{afirma,} ~~declara,~~ en Rosario, que no será aceptado ningún aumento de salarios que no derive de la negociación colectiva de contratos.

10 La Federación Universitaria Integralista declara su apoyo al Mov. de Sacerdotes del Tercer Mundo.

10 El Juez Federal ordena el cese de una orden de captura contra la abogada S. Buconie

10 Comunicado de la Lista Azul del SMATA: la conciliación fracasó; la empresa ofrece reincorporar sólo a un 20% de los cesanteados, dejando afuera, en todos los casos, a delegados y activistas.

218
10 Levingston declara en Córdoba que el plan político será anunciado "oportunamente", la apertura del proceso electoral "no está próxima" y los requerimientos sobre el tema "confunden" a la opinión.

11 Continuando con una serie de entrevistas para consultar a dirigentes políticos, el Min. del Interior Mc

70 AGO

-121-

Loughlin recibe a J.J.Taccone. Este manifiesta que no puede haber elecciones sin una previa definición sobre un proyecto de país, afirma que la representación legítima de los trabajadores es la CGT y que acuerda totalmente con la conducción de Rucci.

✓ 12 Incidentes entre policías y obreros en huelga ante la Fábrica Argentina de Engranajes en Wilde. ⁵⁰⁰ ~~100~~ trabajadores construyen barricadas para impedir el ingreso de rompehuelgas y contratados para reemplazar a cesantes.

²³⁸ 12 Declaración del Episcopado Nacional: no puede haber unión del Evangelio y la violencia en busca de la Justicia Social.

(por el copamiento de la calera)
13 Los detenidos I.Vélez, C.L. de Velez, L.Lozada y el sacerdote A.Rojas niegan vinculación con el caso Aramburu.

70 AGO

14 Reunión de la CD y el cuerpo de delegados de SiTraC: resuelve mantener quite de colaboración, facultada a la CD para aplicar el Plan de Lucha y exigir a la CGT convocatoria urgente del plenario de gremios,

²⁴³ 14 Se anuncia un aumento general de salarios del 7% desde el 1/9, que no podrá ser inferior a \$mn.2.500. Habrá otro aumento del 6% a partir del 1/1/71. F. Manrique informa sobre restitución de fondos al sistema previsional, \$mn 3.000 de aumento para jubilados y pensionados y 12 leyes sobre temas de su cartera de Bienestar Social.

²⁴⁴ 14 Levingston concede audiencia a la CGT. Los ministros de Economía y Bienestar Social y el Secr. de Trabajo hablan durante 3 hs. y media. Los dirigentes sindicales sólo escuchan y luego declaran que las medidas anunciadas no satisfacen sus pedidos anteriores: nueva frustración, dicen.

15 La FAA afirma que es crítica la situación del agro; por el bajo precio no se siembra más trigo.

15 En Salta, Mc Loughlin declara que habrá un "plan político" pese a la violencia.

17 Un grupo de despedidos de varias